



A 48 horas de la votación

SerVEL alista 2.128 locales, 82 mil vocales y suspensión de clases en 5 regiones

Mientras se afina el operativo logístico, el escenario electoral muestra un padrón más amplio que en 2021, en una elección donde hay 282.740 individuos imposibilitados de votar.

Gabriela Mondaca

Mientras los comandos afinan sus cierres de campaña y los votantes miran de reojo la elección, el Servicio Electoral (SerVEL) afina la logística para dar vida a las primarias presidenciales de este domingo 29 de junio. Más de 82 mil vocales convocados, más de 2 mil locales habilitados y un despliegue que a pesar de estar en vacaciones de invierno igualmente ha obligado a suspender clases en cinco regiones del país. Se trata del primer hito electoral de este nuevo ciclo presidencial.

Según datos entregados por el SerVEL, para esta elección se habilitarán 16.600 mesas receptoras de sufragios y se convocó a 82.560 vocales de mesa, distribuidos en 2.128 locales de votación. El pago por cumplir esta función oscila entre 2 y 8 UTM, dependiendo del rol asignado, como vocal, presidente de mesa o secretario. Con la UTM de junio de 2025 fijada en \$ 67.429, el pago mínimo para un vocal supera los \$ 134 mil si cumple las jornadas y tareas especiales.

Aunque los datos no difieren mucho de procesos anteriores, sí permiten una comparación con las últimas primarias presidenciales realizadas el 18 de julio de 2021. En ese entonces, en plena pandemia, se habilitaron 16.589 mesas (solo 11 menos que ahora) y fueron convocados 82.607 vocales, 47 más que en 2025. El pago también era de entre 2 y 8 UTM, pero con un valor más bajo de la unidad: \$ 52.161 en julio de 2021.

Los votantes

El padrón electoral también ha crecido. Hace cuatro años los habilitados para votar fueron 14.693.423 personas, mientras que ahora son 15.499.071 (hay otros 282.740 individuos imposibilitados de votar al militar en partidos políticos que no son parte de estas primarias), lo que refleja un aumento considerable en el universo electoral, agregándole una cuota de incertidumbre al proceso.

En 2021 se superaron los 3 millones de votantes, pese a las restricciones sanitarias. Hasta esta semana, por ejemplo, 7,9 millones de personas habían revisado su local de votación en la primaria.

Y si las primarias de 2021 midieron por el



lado de Apruebo Dignidad a Gabriel Boric (CS) y Daniel Jadue (PC), las de Chile Vamos tuvieron como contendores a Joaquín Lavín (UDI), Ignacio Briones (Evópoli), Mario Desbordes (RN) y Sebastián Sichel (Ind.). Los resultados sorprendieron al escenario político, con el triunfo de Boric y Sichel, quienes finalmente pasaron a la paqueta de noviembre.

Como se ha dicho, este año el contexto es distinto: no está abierto para los más de 15 millones de ciudadanos que normalmente están habilitados para sufragar, ya que la norma electoral establece algunas barreras toda vez que se trata de una votación de un sector político en específico que se abre a los independientes.

Los candidatos Gonzalo Winter (Frente Amplio); Jeannette Jara (Partido Comunista y Acción Humanista); Carolina Tohá (PPD, Partido Liberal, Partido Radical, Partido Socialista y la Democracia Cristiana); y Jaime Mulet (Federación Regionalista

► Para esta elección se habilitarán 16.600 mesas receptoras de sufragios.

Verde Social) compiten para ser los representantes del oficialismo en la primera vuelta que se realizará el 16 de noviembre.

Locales de votación

Más allá del proceso electoral en sí, uno de los ajustes logísticos que ha debido realizar el SerVEL tiene relación con la disponibilidad de los locales de votación, muchos de ellos, establecimientos educacionales. Aunque la mayoría del país estará en vacaciones de invierno para la fecha de los comicios, hay cinco regiones donde el receso escolar aún no comienza. Por ello se decretó la suspensión de clases el viernes 27 de junio en 164 establecimientos que funcionarán como locales de votación en

esas zonas.

Las regiones afectadas por la medida son Arica y Parinacota (24 colegios), Tarapacá (31), Antofagasta (44), Aysén (36) y Magallanes (29). En estas zonas, las vacaciones invernales comienzan después de las elecciones: el lunes 7 de julio en Arica, Tarapacá, Antofagasta y Aysén; y el lunes 30 de junio en Magallanes.

La medida responde a la normativa que establece que, desde las 9:00 horas del viernes anterior a una elección, los delegados de las juntas electorales, junto a las Fuerzas Armadas y Carabineros, deben instalarse en los recintos. Por su naturaleza, esta suspensión de clases no requerirá recuperación posterior.

Con el ingreso de los equipos a los locales durante este viernes, se activará el proceso logístico que incluye la disposición de urnas, cámaras secretas, señalética, materiales de seguridad y la coordinación de vocales y personal militar. ●